
   

 

 

INFORME DE SITUACIÓN DE 

NECESIDADES EMPRESARIALES 

EN LA COMARCA SIERRA DE 
ALCARAZ Y CAMPO DE MUNTIEL 

DE ALBACETE (CRISIS COVID-19) 
 

CEDER: Asociación SACAM Grupo Desarrollo Rural de la Sierra de Alcaraz y 

Campo de Montiel 

 

 



 

Desde el Grupo de Desarrollo Rural Sierra de Alcaraz y Campo de Montiel, en contacto con el 
resto de grupos de desarrollo de Albacete y con RECAMDER, consideró la necesidad de actuar ante 
la crisis sanitaria, social y económica desatada por la pandemia del virus COVID-19. Esta crisis está 
teniendo y tendrá importantes repercusiones en la vida de todos y cada uno de nuestros pueblos, 
y en toda la comarca, tanto en la ejecución de lo que queda de programa LEADER, como en las 
certificaciones de proyectos en curso y en futuros controles que se puedan pasar. Las condiciones 
socio-económicas han cambiado y nos tememos que van a seguir cambiando, no son las mismas 
de cuando se redactó y aprobó el programa, ni de gran parte de su ejecución, ahora son 
completamente distintas y, si pretendemos que el programa mantenga sus objetivos, sea eficaz y 
ayude a nuestros emprendedores y a nuestros ciudadanos a intentar superar la crisis debemos de 
adaptarnos y adaptar el desarrollo de lo que queda del programa a los nuevos condicionantes que 
se nos plantean  en general, y en la ejecución de la Medida 19 (LEADER) del PDR de CLM 2014-
2020 (FEADER), de manera particular. 

 

Desde el GDR SACAM hemos seguido estando unidos a los empresarios de forma telemática, 
tanto con los que tienen proyectos aprobados o por aprobar, como con aquellos otros que han 
estado en el grupo y siguen siendo referentes en sus municipios o en los colindantes. Hemos 
intentando obtener información de la situación socio-económica de sus actividades económicas o 
que nos pasasen la información que tenían de la situación de sus vecinos y conocidos. De la misma 
forma hemos permanecido en contacto con la mayoría de Alcaldes y algunos concejales, además 
de las personas de la Junta Directiva y algunos representantes de la Asamblea buscando tener 
información de la situación y poder plantear con ellos algunas alternativas a desarrollar cuando la 
pandemia nos permita y obtener información de primera mano para trasladarla a otras 
Administraciones, con objeto de trasladarles la información obtenida con objeto de que los 
planteamientos planificados y otorgados se adecuen lo máximo a las necesidades reales de todos y 
cada uno de nuestros pueblos. Por ello, los seis GDR de Albacete hemos decidido constituir un 
grupo técnico ad hoc para llevar a cabo un intercambio de información y análisis de las 
situaciones concretas que vamos detectando en nuestros respectivos territorios sobre los 
efectos en el tejido productivo comarcal y las dificultades específicas que pueden darse en las 
empresas y negocios que son beneficiarios (o pudieran serlo próximamente) de una ayuda 
LEADER. 

En este sentido, hemos sostenido hasta la fecha dos reuniones telemáticas (23 de marzo y 3 
de abril) en las que hemos ido precisando cada territorio la situación conocida hasta la fecha y los 
pasos que se están dando por parte de los grupos, de nuestra red regional y de las 
Administraciones competentes. 

El objetivo que nos planteamos en este grupo de trabajo es hacer un seguimiento ςsostenido 
al menos durante el tiempo que dure esta crisisς para obtener una fotografía lo más fiel posible 
de la situación real que tengan nuestras empresas. Para ello, iremos compartiendo y 
sistematizando la información que vayamos recabando en cada territorio, analizarla 
conjuntamente y plasmarla en informes provinciales periódicos. Nuestro propósito es compartir 
dichos informes tanto con los otros grupos, a través de RECAMDER, como con la DGDR, a partir de 
sus Servicios Provinciales con los que seguimos también en contacto. Estamos convencidos de que 
este planteamiento colaborativo nos permitirá disponer de un conocimiento cercano y actualizado 
de la realidad, así como establecer un diálogo fluido para encontrar entre todas las partes 

1.-ANTEDECEDENTES Y JUSTIFICACIÓN 



implicadas en el desarrollo territorial de nuestras comarcas las medidas más adecuadas que 
permita reducir cuanto antes los efectos negativos de la pandemia del COVID-19. 

 

 

Proceso de envío de fichas (estrategia seguida por cada grupo) 

En la primera reunión que mantuvimos los seis GDR de Albacete se tomó la decisión de 
que era necesario obtener información veraz de la situación de nuestras empresas y empresarios y 
que la forma era la de realizar una pequeña encuesta, enviándosela a cada uno de ellos  para que 
nos diesen algunos detalles de la situación en la que estaban y la que preveían de cara al futuro. 
Posteriormente y ante la asunción por Recamder de la idea, trasladándola a la Dirección General 
de Desarrollo Rural, ésta nos indicó la necesidad de pasarles otra encuesta a todos los 
beneficiarios del programa.  

Así, nos encontramos con esta nueva situación, con el envío de dos tipos de encuestas a 
muchos de nuestros empresarios y como la respuesta no era suficiente, tomamos la decisión de 
llamar uno a uno a todos los beneficiarios del programa, pidiéndoles que al menos nos 
contestasen la enviada por la Dirección General de Desarrollo Rural, terminando haciéndola por 
teléfono, con lo que conseguimos que más de 95 % contestarán la encuesta enviada por la Junta 
de Comunidades. De la primera encuesta enviada, redactada por los grupos de Albacete, se han 
obtenido la respuesta de 18 empresarios de un envío de 62 empresas de distintos sectores, a las 
que si sumamos la segunda se eleva a 59 respuestas del total de encuestas enviadas.  

 

Cuadro resumen de las fichas recibidas (por tipo de empresa, por sector, por tipo de 
localidad, por sexo, etc.) 

 

SECTOR Nº ENCUESTAS 

Agroalimentario 10 

Servicio 16 

Turismo 19 

Industria 14 

TOTAL 59 

 

2. METODOLOGÍA DEL TRABAJO 

 



 

 

 

Agroalimentarias. Hemos recibido 10 respuestas, 2 autónomo, 4 SL y 4 Soc. Coop que 
elaboran quesos, embutidos, aceite, comercializan azafrán y cultivan, producen y comercializan 
esencias de plantas aromáticas con secado de pimientos. Se encuentran en las poblaciones de 
Peñas de San Pedro, Lezuza, (La Yunquera), Munera, Ossa de Montiel y Alcaraz 

 

En relación con los Servicios nos han respondido 10 autónomos de los que 6 son mujeres, 
4 hombres y 6 SL, la mayoría de estas dedicadas al comercio minorista, una ITV, y una gasolinera. 
El resto de empresas autónomas se dedican a prestar servicios de la rama de la salud con atención 
de farmacias, taller de reparación de vehículos, peluquerías, formación y dinamización de 
eventos, asesoría a agricultores y ganaderos ecológicos con departamento de diseño y 
comunicación y gimnasio que se encuentran en las poblaciones de Balazote, Peñas de San Pedro, 
Munera, Ossa de Montiel, Viveros, Robledo, Alcaraz, Salobre, Villapalacios y Bienservida. 



 

En Turismo hemos tenido la respuesta de 14 autónomos, de ellos 6 son mujeres, y 5 SL. 
Existe variedad dentro de la actividad turística, con restaurantes, casas y complejos rurales, 
camping, balneario e intérpretes del patrimonio. Se localizan en los municipios de: El Bonillo, Ossa 
de Montiel, Munera, Masegoso, Peñascosa, Alcaraz, Vianos, Salobre (Reolid) y Villaverde de 
Guadalimar. 

 

En el sector industrial nos han contestado 14 de las que hay que destacar las de 
fabricación de colchones, bandas modulares, concentrados de siropes, una especializada en 
artesanía del mimbre y otros artesanos de diversos oficios, localizados en Ossa de Montiel, 
Munera y Nava de Abajo (Pozohondo), Lezuza, Peñascosa, Balazote y Masegoso 



 

 

 

 

 

3. DESCRIPCIÓN DE LA SITUACIÓN DE PROMOTORES LEADER 

3.1. PROCESO PRODUCTIVO Y GESTIÓN EMPRESARIAL 

- ACCESO A SUMINISTROS 

En general han tenido falta de determinados suministros en las actividades de carácter 
comercial que han permanecido abiertas durante el estado de alarma, las que no se han podido 
servir por no haber existencias. 



Nuestras empresas no han tenido grandes problemas de suministros, una porque sus 
proveedores son extranjeros y han continuado proveyéndoles de forma adecuada;  otra no 
estaban en producción ya que su producto es temporal de cara al calor, verano, y depende del 
sector Horeca que habiendo estado cerrado no ha podido iniciar la actividad, manteniendo 
almacenado sus productos que no son perecederos y la tercera han tenido que parar las líneas de  
producción y la fabricación al no poder vender la producción, a la espera de que el sector 
hostelero empiece a trabajar, dependen de la movilidad de este sector.   

Las dedicadas a la producción de productos agroalimentarios no han tenido problemas de 
suministros al haber terminado los procesos de recolección y elaboración de los productos más 
representativos de la comarca como son la elaboración de aceite y del azafrán. En cuanto a la de 
embutidos no han tenido grandes problemas de aprovisionamiento al depender de un producto 
en el que se ha estado trabajando con regularidad a pesar del estado de alarma.  

Han tenido muchos problemas para hacerse con los elementos de protección y seguridad 
personal destinados a trabajadores que demandaba la pandemia debido a la escasez existente en 
el mercado. 

 

- PRODUCCIÓN DE BIENES Y SERVICIOS 

En este apartado cada empresa puede contemplar una casuística propia y diferenciada de 
los demás. Vamos a tratar de agruparlas por sectores similares, en los que su repuesta puede ser 
más comparable a pesar de su complejidad.  

En los sectores de la agroalimentación, las cooperativas han seguido con su actividad 
administrativa y de mantenimiento, reduciendo o parando el embotellado y la preparación de sus 
productos para servir al mercado, ya que sus pedidos se han reducido drásticamente, y su 
mercado individual y presencial, in situ, se ha anulado por depender de la movilidad de las 
personas entre poblaciones. 

Las de elaboración de embutidos han seguido con su producción, teniendo dificultades por 
las medidas de protección y de seguridad de los trabajadores, y por el cierre de algunos canales de 
comercialización, bares y restaurantes, bajando sus ventas, pero han seguido sirviendo y 
trabajando con el resto de canales; la quesera ha seguido elaborando, ya que la materia prima, la 
leche de oveja, la tienen que utilizar y almacenando gran parte de su producción ya que ha 
descendido su nivel de comercialización, por los problemas debido a la movilidad y trabajando un 
poco a través de internet, con muchas dificultad debido a que las conexiones son bastantes 
deficientes.  

En el sector turístico la conclusión es muy clara, ha habido cierre por lo que los ingresos 
han sido totalmente nulos. Todos los empresarios coinciden en que se ha perdido una de las 
mejores épocas para el turismo en nuestra Comarca coincidiendo con la llegada de festividades 
como la Semana Santa, y con grandes puentes como San José, el 1 de Mayo, el día de la Región y la 
primavera con el inicio de una temporada alta para el sector. En este sector, como la actividad es 
gestionada, generalmente, por autónomos, ha supuesto al cese temporal de la misma durante 
todo el tiempo de cierre establecido por el estado de alarma. 

En el sector comercial, a excepción de los comercios centrados en la alimentación, 
declarados de primera necesidad, que han salido generalmente fortalecidas y algunas de ellas 
incrementando su facturación, la situación del resto ha sido de cierre y paralización de la actividad 
durante el tiempo que el estado de alarma ha determinado.  



Algunos servicios han optado por mantener la actividad online, apostando por el 
teletrabajo y prestando el servicio a los clientes utilizando el teléfono y las videos -llamadas como 
la asesoría a los agricultores ecológicos. Aquellas actividades que necesariamente llevan una 
relación personal, como en el caso del sector turístico se han visto obligadas a cerrar. 

En la actividad industrial, bastante menos determinante en la comarca que el sector 
servicios, también tenemos situaciones particulares y diferentes: contamos con empresas que han 
seguido con la actividad en producción siguiendo el mismo rendimiento e incluso incrementándolo 
ya que dependen del sector de servicios a comercios de alimentación; otros que han tenido que 
parar y detener las líneas de producción al depender del sector Horeca y por ello adecuarse a él y 
terceros que han seguido como estaban ya que no habían iniciado la temporada centrada en los 
meses de calor entorno al verano, dependiendo igualmente de la demanda del sector turístico 
existentes.  

Otros, a pesar de poder seguir desarrollando su actividad, se han visto afectados por la 
reducción o falta de demanda de los servicios que prestan, lo que ha provocado que dicha 
actividad prácticamente haya cesado 

 

 COMERCIALIZACIÓN: VENTA Y DISTRIBUCIÓN 

Como hemos indicado antes, la situación es muy diferente y cada empresa tiene una 
situación propia y singular pero vamos a reflejar las coincidencias por sectores económicos: 
En las empresas agroalimentarias: 
En las cooperativas y la quesera, han disminuido su nivel de ventas, de comercialización de sus 
productos con relación al año anterior; estos meses no han podido vender en la misma cantidad 
que en los mismos meses, de años anteriores. La venta “in situ” ha sido cero debido a la movilidad 
y esta para sus empresas es importante.  
Han desarrollado y amentado la comercialización por internet y en algunos puntos como La 
Yunquera (Lezuza), se encuentran con el problema de no tener capacidad real para poder realizar 
esta acción, ya que tienen dificultades tecnológicas; su conectividad no es suficiente para poder 
realizar esta función, debería de mejorar y así podrían ampliar su red comercial directa con 
consumidores, ya que si les realizan pedidos telefónicamente. 
Las empresas que elaboran embutidos y derivados del cerdo han mantenido su nivel de 
producción, teniendo algunos problemas en la distribución debido a la movilidad, resueltos al ser 
productos considerados de primera necesidad. 
 

En el sector turístico, destacar las siguientes cuestiones:  
• Antes de la declaración del Estado de Alarma contaban con reservas para toda la primavera, 
semana Santa, incluido el mes de junio. Uno de los períodos de mayor facturación en nuestra 
Comarca. Ha provocado la cancelación de todas las reservas y la devolución de los depósitos 
efectuados por los clientes.  

• La caída de la facturación ha sido de un 100%, debido al cierre.  

• Es obligatorio mantener muchos de los servicios imprescindibles para retomar la actividad de 
forma inmediata, y que a día de hoy que no pueden ser cubiertos por los ingresos de las ventas.  

• Todos los que trabajan en el sector, como autónomos, nos informan del cese temporal de la 
actividad y las empresas que tienen contratados a trabajadores han ido a un ERTE 



 
En el sector servicios, como son muy distintos también su situación es totalmente distinta: 

En el comercio de alimentación y productos de primera necesidad, generalmente sus ventas han 
crecido y las empresas del sector se han fortalecido, teniendo algunas que contratar algunos 
refuerzos. Ocurre lo mismo con el sector de las farmacias de la comarca. 
El resto de servicios de atención y venta de productos no incluidos como de primera necesidad, al 
igual que el sector turístico, han cerrado, con lo que sus ingresos han sido nulos, teniendo que 
soportar algunos gastos imprescindibles para volver a la reapertura. Todas sus trabajadoras, 
generalmente mujeres han realizado un cese temporal de la actividad y empresa. 
La gasolinera ha ido a un ERTE, manteniendo la apertura del servicio a la población 
temporalmente reducido a unas pocas horas al día. 
 

La ITV se encontraba en trámites de apertura cuando se proclamó el estado de alarma. Ha 
realizado las últimas inversiones necesarias y se encuentra en la opción de poder iniciar la 
actividad, cuando la Administración le conceda la posibilidad de realizarlo. 
En cuanto al servicio de taxi, ha disminuido considerablemente su facturación por ser muy 
dependiente del sector turístico de la comarca 
 

La asesoría de agricultores, ha mantenido su servicio de atención a agricultores y 
ganaderos con el teletrabajo, pero la de imagen y elaboración de contenidos ha bajado 
considerablemente, sobre todo, el dedicado a la búsqueda de nuevos clientes necesarios para el 
mantenimiento de la facturación. 
 

El sector de formación como academia destinada a estudiantes en edad escolar y a 
trabajadores profesionales se ha paralizado y cerrado durante este tiempo. 
Las empresas que han permanecido abiertas, nos manifiestan que, en la mayoría de ellas, no han 
tenido caídas fuertes de facturación, ni problemas de comercialización, algunos percances en la  
distribución por los temas de movilidad, debido a los proveedores y logística con la que trabajan.  

En lo concerniente a la distribución, especialmente en el sector agroalimentario, se ha 
intentado llegar al cliente por todos los medios. En algunos casos, llevando el producto 
directamente al consumidor final a su puerta.  

 PAGO A PROVEEDORES 

Nuestras empresas, no manifiestan tener grandes problemas para abordar los pagos, 
excepto las cuotas de los pagos hipotecarios contraídos con entidades bancarias debido a 
inversiones realizadas y siempre que la situación se prolongase varios meses. Casi todos están 
negociando con las entidades bancarias nuevas condiciones, intentando alargar el tiempo en los 
pagos. Algunos de ellos, si han decidido acudir a líneas de crédito del ICO para hacer frente a los 
mismos.  

 
Esta cuestión es especialmente relevante en el sector turístico ya que no existen ingresos y 

necesitan liquidez para abordar los costes diarios y los prestamos asumidos por la inversión 
realizada y los nuevos costes que deberán asumir para acondicionar la actividad en la nueva 
apertura destinados cumplir con todas las normas sanitarias de seguridad y salubridad que 
conllevara la acción. Los pagos pendientes suelen ser con cuotas mensuales, a los que deben 
sumar los del mantenimiento diario que conlleva la actividad, aún estando cerrada, y los que 
prevén para poder reiniciarla una vez se pueda ha provocado que esten está viendo líneas ICO con 



sus entidades bancarias y renegociando los créditos buscando aumentar el tiempo de devolución 
que les pueda hacer viable el negocio para evitar su cierre. 

 
La mayoría de las empresas de este sector, contactadas son propietarias por lo que no 

cuentan con el problema de alquiler   
 

Otros de los pagos que se han visto afectados, o lo pueden ser en breve, es el de 
suministro energético, que aun cuando la actividad ha cesado o se ha reducido mucho, sigue 
suponiendo un coste relevante y fijo al que deben de hacer frente. 
  

En el sector industrial, tenemos diferente problemática en función de cómo le haya 
afectado a la empresa: 

 
Por un lado la que no ha tenido problemas y por lo tanto no cuenta con problemas de 

financiación 
 

La que su problema se ha ralentizado y se enmarca para meses venideros, ya que sus 
ingresos proceden de la temporalidad del verano, pero piensa que cuenta con recursos financieros 
suficientes, pero viendo la opción de ir a la línea ICO, y la que ha bajado totalmente sus ingresos, 
reduciendo drásticamente su producción y sus ventas, realizando un ERTE y teniendo que 
renegociar líneas existentes de financiación y buscar adicionalmente la línea ICO, para  cubrir sus 
necesidades financieras solicitando aplazamientos temporales del pago. 

 
En el sector comercial, contamos con empresas que no tienen problemas de financiación, 

los comercios de abiertos, los de primera necesidad, pero si autónomos que regentan otros tipos 
de negocios comerciales que han ido al cese temporal de actividad, que necesitan recursos para 
pagos corrientes y, en gran parte de estos casos, para el alquiler. Algunos negocian la obtención de 
recursos financieros e intentan asesorarse adecuadamente buscando las mejores condiciones, 
cuestión complicada de realizar debido a que todo se ha de realizar vía telefónica, ya que la 
presencial requiere en algunos casos el desplazamiento a otra localidad y no se puede. El acceso 
telefónico a algunas entidades bancarias es por centralita y, esta ralentiza y dificulta la atención 
personalizada que conlleva todas estas cuestiones. 

 

 COBRO A CLIENTES 

En las empresas agroalimentarias no han percibido que existan cantidades de impagos 
superiores a la anualidad del año anterior referida a los mismos meses en los que se ha detectado 
la pandemia. Piensan que es algo similar por lo que no prevén problemas de cobro debido a esta 
circunstancia. 
 

En el sector turístico se pone de relieve que al estar cerrado no hay ventas y por tanto no 
hay ingresos. Pero la situación se ha visto agravada con la cancelación de todas las reservas, 
incluidas las de los meses de mayo y junio.  
 

En la actividad comercial, no se ha reflejado impagos generalizados, si bien, en algún caso 
ya se están planteando y articulando acuerdos para poder afrontar aplazamientos o suspensiones 
temporales. En la actividad vinculada a servicios personales, se pone de manifiesto la cancelación 
de pedidos ya realizados o la paralización temporal de tratamientos ya contratados. Lo que supone 



también un retraso en los pagos de prestaciones programadas o pedidos ya efectuados por la 
empresa.  
 

En el sector industrial, se indica por una empresa que se han visto en la necesidad de 
aplazar pagos de clientes. Aquellos que trabajan con el sector de la distribución y hostelería 
indican que la solicitud de aplazamiento de pago está siendo generalizada, lo que está provocando 
alguna dificultad en la tesorería y según la necesidad están analizando la opción de acudir a líneas 
de financiación para cubrir estos desfases. 

 

3.2. EMPLEO 

La visión general de la mayoría de las encuestas recibidas es la preocupación que muestran 
los empresarios de cara al mantenimiento del empleo en la misma cantidad que el que tenían 
anteriormente. Piensan que tendrán que tener un año, como mínimo, para poder recuperar la 
actividad y el empleo a un nivel similar al que tenían antes de iniciarse y declararse la pandemia. 
Un gran número de autónomos se han visto obligados a suspender temporalmente su actividad, 
por la obligación de cierre de la misma. Y en aquellas empresas con trabajadores contratados, se 
han efectuado ya ERTES o se los plantean a un plazo muy corto de tiempo, si la actividad 
económica no empieza reflotar. La incidencia de estos en cuanto a la duración, es la preocupación, 
considerando que van a necesitar más tiempo para alcanzar los niveles de contratación que tenían 
anteriormente. 
 

La incidencia más dramática se está produciendo en el sector turístico, en el que son 
generalizados tanto los cierres temporales como los ERTE con el personal contratado. Hay un cese 
de la actividad total.  
 

En el sector comercial, las situaciones son dispares en función de si la actividad ha debido 
permanecer cerrada o si bien, como servicio considerado esencial, ha podido permanecer abierta. 
En el primero de los casos, se han producido ceses de actividad del autónomo y ERTEs para las 
personas contratadas. En el caso de poder seguir desarrollando la actividad, está se ha tenido que 
reconfigurar por restricciones de horarios o reducción de personal en el establecimiento.  
 

En el sector industrial y agroalimentario, la incidencia en el empleo ha sido relevante, pero 
dispar. En algunos casos se pone de manifiesto la necesidad de prescindir de trabajadores 
contratados de forma temporal, en otros no se han adoptado medidas, de momento, a expensas 
de cómo se retome la actividad comercial. Mientras que, en el sector agroalimentario, vinculado a 
la producción hortícola, se ponen de manifiesto problemas para poder contratar a personal dado 
el cierre de las fronteras y la restricción de movimientos, pero estos problemas de contratación de 
personal, los tenían en años anteriores, también. 



 

Las empresas con proyectos de inversión en marcha ponen de relieve problemas con las 
empresas de construcción, que se han visto obligadas temporalmente al cese de su actividad. En 
algún caso, con procesos de contratación en marcha, se han visto obligados a su suspensión hasta 
ver cómo evoluciona la situación. En todo caso, se pone de relieve la dificultad y la incertidumbre a 
la hora de mantener o generar los empleos previstos con el arranque o puesta en marcha de la 
actividad. 

 

3.3. FINANCIACIÓN E INVERSIONES POR FINALIZAR 

 

 - TESORERÍA  

Las empresas pendientes de realizar las inversiones con expedientes presentados al grupo, 
prácticamente habían terminado sus inversiones y contaban con financiación adecuada y 
suficiente para su realización, lo que el problema lo tenían resuelto antes de la crisis 

- INVERSIONES RELACIONADAS CON AYUDAS LEADER 

En la muestra de consultas hay tanto empresas con inversiones finalizadas y en 
funcionamiento (la mayoría), como empresas y emprendedores que en el momento de la 
declaración del estado de alarma se encontraban en fase de ejecución de las inversiones o bien de 
puesta de marcha de sus negocios. Por último, reseñar que alguna de las empresas ha puesto de 
manifiesto que estaban valorando solicitar unas nuevas ayudas al programa LEADER para llevar a 
efecto una ampliación o modernización de su inversión.  
 

No hay ningún emprendedor que nos manifieste que vaya a dejar en suspenso el proyecto 
planteado. Todos piensan en acabar y poder certificar lo antes posible para poder obtener la 
ayuda concedida y dotarse de financiación y liquidez para desarrollar el negocio y la actividad 
En relación con las inversiones en fase de ejecución, los que aún no han finalizado nos manifiestan 
que van a contar con un retraso debido a las dificultades que han encontrado con las empresas de 
construcción para poder trabajar adecuadamente y avanzar en la inversión proyectada.  
 

Aquellas empresas con la inversión finalizada recientemente manifiestan los problemas 
para arrancar la actividad, después de las inversiones ejecutadas, debido a la tramitación de 
documentación oficial que posibilite la puesta en marcha de la misma.  
 

Por último, se pone de relieve cómo la paralización de los plazos puede afectar a la 
tramitación de los proyectos de inversión que han solicitado recientemente ayuda al programa 
LEADER. Dado que se necesita la ayuda para hacer frente a las mismas. O bien aquellos que están 
ejecutados y que están en estos momentos en tramitación de los pagos. Manifiestan 
incertidumbre ante la dilación que puede suponer la crisis en el pago de ayudas LEADER. 
 

3.4. ACOGIMIENTO A MEDIDAS COVID 

- CONOCIMIENTO DE LAS MEDIDAS Y ACOGIMIENTO A ELLAS 

Todos nos han manifestado que han tenido conocimiento de las medidas más importantes 
y que han tramitado algunas como el cierre temporal de la actividad de los autónomos y el ERTE 



para las empresas con contratación de trabajadores que no han podido realizar su actividad en el 
nivel adecuado. En cuanto a la financiación, solo el 62 % de los encuestados ha tramitado esta 
medida. 

Se ha planteado un problema para las medidas que se tenían que realizar vía online, 
debido a las dificultades de conexión existentes en diversos puntos de la comarca.  

 

3.5. PRINCIPALES PROBLEMAS 

Como hemos venido exponiendo, los problemas son diferentes para cada tipo de 
actividad.  
 

Es unánime el descenso en las ventas, del 100% del sector turístico y negocios que han 
debido permanecer cerrados, siendo el más perjudicado, la actividad turística, arrastrando a 
aquellas otras empresas industriales y de servicios que dependen de ella. A este le debemos de 
unir al comercio y servicios no esenciales existentes en nuestros municipios. 
La mayoría de las empresas muestran una gran incertidumbre respecto a la duración de los ERTES, 
pidiendo que su duración sea mayor de la establecida, ya que prevén más tiempo que el dado por 
la normativa que los regula, para alcanzar el nivel de actividad anterior y con él el nivel de empleo 
que tenía la empresa antes de la pandemia.  
 

Otra de las cuestiones manifestadas de forma generalizada, es el aplazamiento o la 
condonación del pago de impuestos, tasas, etc... ocasionados por estos meses en los que no ha 
habido actividad y por lo tanto no han podido generar ingresos para hacerles frente. 

  
En relación con la gestión de las ayudas LEADER hay preocupación por el retraso en 

concesiones, tramitaciones y pago de las ayudas concedidas. Se solicita la máxima agilidad en la 
tramitación de las mismas, para que sean efectivas en este momento. Las inversiones a efectuar y 
la recuperación de la actividad van a conllevar nuevas inversiones y requerimientos de 
financiación, lo que va a generar gastos adicionales que pueden condicionar en parte la 
rentabilidad de los proyectos.  
 

Para el sector turístico el principal problema ha sido el cese de actividad y la pérdida de 
reservas para los próximos meses, que precisamente son parte de los de mayor ocupación de 
establecimientos por los visitantes de nuestra comarca. Muchos plantean ya su inquietud ante la 
nueva normalidad, con la necesidad de realizar inversiones adicionales para hacer frente a los 
condicionantes de apertura y la reducción de capacidad real a las que obliga las medidas de 
distanciamiento, tanto en restaurantes como en alojamientos. Las empresas de actividades 
manifiestan su preocupación por quién va contratar un servicio turístico, que no es básico en estos 
momentos.  
 

En este sentido, manifiestan su preocupación por las condiciones en las que van a poder 
abrir al público para adaptarse cuanto antes a las mismas. Por contar con protocolos de salubridad 
claros y concisos que le den seguridad, de que lo hacen bien, y que le ayuden a la captación  de 
clientes, basándose en la oferta de tranquilidad y salud, frente a las aglomeraciones y 
contaminación.  
 



También demandan acciones de promoción del destino con nuevos procesos de captación 
de clientes en las que colaboren el sector público y el privado con los recursos más apropiados.  
 

En el sector servicios, se manifiesta igualmente incertidumbre a la hora de ver cómo va a 
responder la clientela frente a la nueva situación. Aquellas empresas vinculadas a la prestación de 
servicios profesionales, no saben cómo puede influir la demanda de determinados servicios que 
no sean imprescindibles, y las medidas de seguridad e higiene a llevar a efecto obligatoriamente 
en su establecimiento, para poder atender a un número menor de clientes.  
En general se manifiesta en este sector preocupación para la ralentización de la actividad 
económica, dado la incidencia global que está teniendo. También hay preocupación por hacer 
frente a los pagos fijos, impuestos y proveedores, dada la reducción de ingresos que se 
contemplan.  
 

3.6. PRINCIPALES DEMANDAS DE MEDIDAS 

Contamos con múltiples respuestas ante esta pregunta, prácticamente tantas como fichas 
contestadas, debido a que las actividades económicas son muy dispares y las necesidades de sus 
empresarios son también distintas. Vamos a tratar de resumir y plasmar las más demandadas 
centradas en algunas acciones que se han acometido desde las Administraciones Públicas, como 
acceso a la financiación y liquidez, flexibilidad en el empleo, ayudas directas para la adaptación a  
la nueva apertura de establecimientos, pero también se insiste de forma muy generalizada en: 
 • Reducción de impuestos de las Administraciones, Estatal, Junta de Comunidades y 
Ayuntamientos, al menos de los meses en los que no ha habido actividad.  
• Reducción de la tarifa energética para empresas y emprendedores.  

 En el sector turístico específicamente:  

¶ Exención de impuestos municipales asociados a la actividad  

¶ Protocolos claros, con información y formación específica y concreta para la nueva 
apertura de la actividad 

¶ Concienciación e información a visitantes 

¶ Colaboración y cooperación con los Ayuntamientos y con los servicios socio-sanitarios de 
la población, en la oferta de salubridad sana y segura dada al posible visitante. Todos 
colaborando y cooperando con la seguridad sanitaria de la población  

o Diseño y comercialización de planes de destino turístico público-privados, en el 
que trabajen la Junta de Comunidades, Ayuntamientos y empresas. Buscar y 
proponer una especialización de la oferta turística, en función de los recursos 
existentes, uno o dos por territorios.  

o Cooperación y colaboración administrativa, contando con los privados 

¶ Ampliación temporal de los ERTEs 

¶ Acceso y conocimiento, con seguridad del material necesario que faciliten la nueva 
apertura de la actividad  

 

 
 
4. CONCLUSIONES - SITUACIÓN EN LA COMARCA  
 

Los efectos de la crisis provocada por la pandemia del Covid 19 a nivel comarcal van a ser 
muy distintos y siempre dependiendo de la actividad económica desarrollada y diferenciando 



también lo económico de lo social y, del lugar de residencia de cada uno de los habitantes de la 
comarca, del municipio en el que vivan.  
Tenemos pueblos, diecisiete de ellos, muy envejecidos que dependen de los servicios que se 
prestan a este sector de población, con alguna actividad turística y una agricultura de pequeños 
propietarios, que actúa como complemento de la renta individual obtenida, con pequeños 
propietarios y sin continuidad en el futuro debido a diversas circunstancias físicas y económicas, si 
no cambian las cosas, y algo de construcción. En todos ellos los efectos sociales han superado, con 
diferencia, a los económicos, que se han centrado en la prestación de servicios no esenciales para 
los que se ha organizado la población de distintas formas y, en el sector turístico. 
 

En el resto de municipios, los otros siete, los de más población y con mayor diversidad de 
actividades económicas, los efectos van a ser mayores ya que a las actividades y servicios 
anteriores les suman, los problemas de empleo generado por los ERTEs a los que se han acogido la 
mayoría de las empresas, y al cierre temporal de la mayoría de las actividades empresariales 
existentes en estas poblaciones. Siendo la más afectada, Ossa de Montiel, por contar con un tejido 
empresarial mayor, no dependiente del sector agroalimentario, y con gran parte de él 
dependiendo del sector turístico en alojamiento y restauración. 
 
En el sector agrícola, se tiene problemas a la hora de contratar mano de obra, pero el 
confinamiento ha llegado cuando las recolecciones de los productos principales obtenidos en la 
comarca como son el aceite, el vino y el azafrán habían acabado, por lo que sus problemas se 
encuadran en la comercialización de estos productos, centrados generalmente, en cooperativas y 
empresas destinadas a este fin. Problema aparte es la recolección del ajo, centrado en Balazote, 
con problemas de contratación de mano de obra para esta finalidad.   
 

El sector turístico: restauración, alojamientos y actividades complementarias de ocio, 
deporte y cultura, son los grandes perjudicados, al estar completamente cerrados, durante varios 
meses, sin ingresos y soportando unos costes fijos que conlleva el mantenimiento de sus 
actividades con el fin de estar preparados para cuando puedan abrir al público y ofertar su 
actividad y con una incertidumbre de desconocimiento sobre qué le van a pedir y cómo lo han de 
realizar para dar seguridad sanitaria a sus clientes y poder ejercer la actividad lo mejor posible. 
Están animados y pidiendo abrir, pensando que los meses de verano los pueden aprovechar y 
poder recuperar la actividad y parte de los recursos económicos perdidos  
 

Dentro del sector servicios, el gran beneficiado ha sido el comercio, supermercados y 
tiendas de proximidad. Han incrementado sus ventas e incluso sus plantillas, contratando, en 
algunos casos a más personal.  
 

El resto de servicios: peluquerías, tiendas de ropa, profesionales independientes, 
zapaterías, venta de electrodomésticos….etc., están sufriendo como el sector turístico.  
 
 
 
 
5. RECOMENDACIONES DEL GDR  
 

La crisis del coronavirus ha cambiado por completo la mirada del mundo rural, y aunque 
está ocasionando una grave crisis al sector empresarial y al tejido productivo, también está 



generando un conjunto de oportunidades que pueden ser aprovechadas para relanzar la comarca, 
sus oportunidades y potencial. 
 

Nuestro territorio, nuestra comarca, pese a contar con grandes oportunidades, éstas no 
son conocidas, determinando que muchos de nuestros recursos permanecen ociosos o 
infrautilizados. Por otro lado, muchas personas están buscando alternativas para trabajar, 
desarrollar su vida profesional o crear su empresa, pero no cuentan con información de calidad y 
un asesoramiento mínimo que les permita tomar decisiones. 
 

Por todo ello debemos de volver e incidir en poner en valor a nuestros pueblos y volver a 
luchar de nuevo, contra el despoblamiento, como uno de los grandes desafíos que enfrenta 
nuestra comarca, precisando del desarrollo de actuaciones concretas que movilicen el potencial 
endógeno y los recursos del territorio para promover nuevas actividades económicas y laborales, 
fijar población y atraer nuevos pobladores aunando a todo ello un elemento más que nos ha dado 
la pandemia, que es la salubridad y la seguridad sanitaria que dan los pueblos frente a las 
ciudades. 
  

La crisis debe ser analizada por parte de los Ayuntamientos más pequeños buscando en 
ella un aliado para el despoblamiento que sufren. Hay que ofertar la tranquilidad y la seguridad 
que han dado estos pueblos, frente al hacinamiento e insalubridad de las ciudades, pero para ello 
debemos de ver y analizar todo tipo de servicios que tenemos y ofrecemos en nuestro pueblo y en 
los colindantes, se debe de plantear una cooperación y coordinación entre todos, para proponer 
una oferta de servicios apropiados en un radio de km aconsejable, en los que el tiempo de traslado 
es mínimo en relación con el tiempo que se tarda en la ciudad 
 

También se dice que el teletrabajo viene para quedarse, es otro elemento a tener presente 
por estos pequeños municipios, pero para ello hemos de analizar y ver las condiciones y 
necesidades tecnológicas que tenemos y ofertamos. 
 

Con todo esto, se ha de ver y actuar sobre una política de vivienda, en alquiler, actuando 
sobre las viviendas que están en condiciones de ruinas y que se pueden acondicionar para poder 
estar en condiciones de ofertar alguna ante una demanda que viene con urgencia y se van allí 
donde están más preparados 
Se ha puesto de manifiesto la necesidad de los abastecimientos  a la población, sobre todo los 
alimentarios, esto nos hace proponer acortar los circuitos del consumo de productos de primera 
necesidad lo máximo posible, llegando al célebre km 0 y esto es algo que se puede y debe de 
poner en valor por nuestros pueblos 
 

Con objeto de alcanzar los objetivos es fundamental la colaboración y la cooperación de 
todas las Administraciones que intervienen en el territorio, coordinando sus actuaciones en 
función de sus competencias y otorgando al municipio y a la comarca, la capacidad de realizar las 
actuaciones planificadas por todo su entramado social y económico en connivencia con todos sus 
vecinos que son los que se van a implicar en realizar y ejecutar las acciones propuestas por todos 
ellos.  

Igual que se ha puesto de manifiesto la dependencia de bienes de primera necesidad 
también se resalta la independencia energética. Las energías renovables nos pueden conceder esa 
independencia y la comarca es muestra de ello. Para ello hay que establecer unos planes que 



favorezcan la obtención y la distribución de este tipo de energías obtenidas y el ahorro y 
autoconsumo energético. 


